

Weiergans, P. Clpidius, O. F. M. Die Volksmission in der Diaspora. (3. Heft der „Beiträge zur außerordentlichen Seelsorge“, herausgegeben von der Missionskonferenz.) Wiesbaden, H. Rauch.

Wild, Karl. Das Exerzitienbuch des heiligen Ignatius von Loyola. Anleitung zu seinem Verständnis und Gebrauch für Priester und Laien. Leutesdorf a. Rh. 1927, Johannesbundverlag.

Wohnhaas, P. Heinr., F. S. C. Die Kongregation der Missionäre Söhne des heiligsten Herzens Jesu. Mit 1 Titelbild und 33 Illustrationen. Selbstverlag der Kongregation.

Zehentbauer, Dr. Franz. Compendium repetitorium theologiae moralis. Pars I.: Theologia moralis generalis. 12° (IV u. 304). Wien 1927, Verlagsbuchhandlung Carl Fromme. Geb. in Leinwand S. 9.—.

Zinfl, Gregor Maria, O. S. M. Der Orden der Diener Marias (Serviten). Mit 19 Bildern. Kl. 8° (80). Innsbruck 1927, Marian. Vereinsbuchhandlung. S 1.20, M. — .80.

Kalender für 1928.

Ave-Maria-Dombau-Kalender 1928. XXIII. Jahrg. Herausgegeben von Domkapitular Friedr. Pesendorfer. Linz a. D., Kath. Presseverein. S 1.50.

Caritas-Kalender für das Jahr 1928. Herausgegeben vom Deutschen Caritasverband. Freiburg i. Br., Caritasverlag. M. — .80.

Claver-Kalender 1928. XXI. Jahrg. Herausgegeben von der Sankt-Petrus-Claver-Sodalität. Gr. 8° (96). Mit farbiger Bilderbeilage, vielen Illustrationen und einem Wandkalender als Beilage. Zu beziehen von der Claver-Sodalität in Salzburg, Dreifaltigkeitsgasse 19. S — .80.

Kinder-Missionskalender 1928. XX. Jahrg. Herausgegeben von der St.-Petrus-Claver-Sodalität. Kl. 8° (64). Mit einer farbigen Bilderbeilage. Bezugsadresse: Claver-Sodalität, Salzburg, Dreifaltigkeitsgasse 19. S — .40.

Regensburger Marienkalender. Für das Schaltjahr 1928. 63. Jahrg. Regensburg, Busfet.

Täschentkalender und Kirchlich-Statistisches Jahrbuch für den katholischen Klerus deutscher Zunge. Redaktion: Dr. A. A. Geiger, o. Hochschulprofessor an der Philosophisch-theologischen Hochschule in Dillingen. 50. Jahrgang 1928. Regensburg, vorm. G. J. Manz. Steif kart. M. 2.—.

Xaverius-Missionskalender, dargereicht vom päpstl. Verein der Glaubensverbreitung: Franziskus-Xaverius-Missionsverein in Aachen, Ludwig-Missionsverein in München, Franziskus-Xaverius-Missionsverein in Wien zum Jahre des Heils 1928. 7. Jahrg. Herausgegeben vom Generalsekretär J. Van der Velden. Umschlag, Zeichnungen und Kunstbeiträgen von Mate Mint-Born (128). Viele Bilder und zwei Kartenstifzen im Text, eine mehrfarbige und zweischwarz-weiße Kunstbeilage, ein Wandkalender. Verlag der Vereinszentralen in Aachen, München und Wien. M. — .60.

C) Besprechungen.

Neue Werke.

- 1) **Quaestiones de Vetere Testamento et comparativa religionum historia recentiore aetate propositae.** Scripsit Franciscus Xav. Kortleitner O. Praem. (XV et 95). 1925. Prodiit e prelo abbatiae B. M. V. de Tongerloo (Belgium).

Zunächst wird gezeigt, daß Israels Gesamtreligion nicht auf dem Prinzip des Evolutionismus beruht. Dann werden einzelne Momente des

Alten Testamente auf ihre Herkunft untersucht: der Monotheismus, die Natur Jahves, die Gesetze des Pentateuchs, die biblische Urgeschichte, die Engel- und Dämonenlehre, die Eschatologie . . . Die Entlehnungstheorie, die von Babel die Bibel abhängig sein lässt, erfährt allüberall Zurückweisung. Auch die Frage, ob die Sapientialbücher von der griechischen Philosophie beeinflusst sind, ist behandelt und dahin beantwortet, daß höchstens in der Form eine Beeinflussung stattgehabt hat. Kortileitner gelangt zu dem Endergebnis (S. 95): die Religion Israels steht einzlig da, so daß von Israel das Prophetenwort gilt: Tenebrae operuerunt terram et caligo populos; super Jerusalem autem ortus est Jahve eiusque gloria in ea visa est (Is 60, 2).

Bei Besprechung der verschiedenen gegnerischen Auffassungen möchte man wenigstens die Hauptvertreter immer ausdrücklich genannt sehen. Der im Munde von Monotheisten auffällige Plural Elohim lässt sich nicht bloß als Hoheitsplural (S. 85 f.) erklären. Zum Beweise für den Auferstehungsglauben in Israel wird auch Job 19, 25—27 angeführt (S. 80), ohne irgendwie zu vermerken, daß im Hebräischen der Text bei weitem nicht so klar liegt wie in der Vulgata. Nicht berücksichtigt ist die Frage, ob Spruchbuch 22, 17 bis 23, 11 abhängt von dem ägyptischen Weisheitsbuch des Amen-em-ope. Desgleichen wurde nicht einbezogen die keilschriftliche Liste der babylonischen Urkönige.

Linz.

Dr Karl Fruhstorfer.

2) **Wollen und Wirken der alttestamentlichen Propheten.** Von D. Dr Lorenz Dürr, Universitätsprofessor (VI u. 176). Düsseldorf 1926, Schwann.

Der erste Teil des Buches verbreitet sich über Wesen und Aufgabe der Propheten im allgemeinen. Die Propheten wollen nicht zuerst und zumeist Männer des Vaterlandes oder Männer des Volkes sein, sondern Männer Gottes. Sie waren nicht lediglich Sturm vögel des Gerichtes, nicht bloße Buß- und Strafprediger, sondern auch Verkünder und Anbänger einer Heilszufunft; ja die ethische Vertiefung der Heilserwartung ist das Hauptverdienst der Propheten (S. 24). Namenslich in der exilischen und nach-exilischen Prophecie herrschen die Heilsweissagungen vor. Die ungerechten Angriffe des Berliner Gelehrten Fr. Delitzsch gegen die Propheten werden gebührend zurückgewiesen.

Im zweiten Teil ziehen leuchtende Einzelgestalten aus der Prophetenwelt an unserem Geistesauge vorüber. Als Vertreter der vorexilischen Prophecie werden behandelt: Amos und Oseas, Jesajas und Michäas, Jeremias und Sophonias. Die exilische Prophecie ist in Ezechiel gewürdigt, die nach-exilische tritt in Aggäus und Zacharias, in Abdias, Joel und Malachias uns entgegen. In spannender, fesselnder Weise entwirft Dürr ein Bild vom Wollen und Wirken der Propheten, wobei markante Prophetenstellen in schöner Uebersetzung in die Darstellung eingeschlossen werden. „In ihrem Arbeiten und Leiden, in ihrem Glauben und Hoffen, in ihrer historischen Bedeutung und ihrem Gegenwartswert“ werden die Klassiker der alttestamentlichen Religion uns vorgeführt. Eine interessante Abhandlung über den Stil der Propheten bildet den Schluß des Buches.

Betreffs der Ehe des Propheten Oseas wird mit Recht gesagt, daß die rein allegorische Auffassung der historischen von dem tatsächlichen Erlebnis des Propheten zu weichen hat, da sonst die Rede des Propheten ohne Eindruck geblieben wäre (S. 52). Allzu kurz abgetan ist der zweite Teil des Buches Jesajas. Gegen die Auffassung, die Propheten Aggäus und Zacharias hätten in Borobabel den Messias gesehen (S. 142 u. 144), wendet sich Gabriel in seiner Schrift: Borobabel, Wien 1927, S. 123 ff.

Linz.

Dr Karl Fruhstorfer.